

# AHIMSA No-violencia activa

Año II, No. 15, Julio 2006

La elección hoy ya no es entre la violencia y la no-violencia. Está entre la no-violencia y la no-existencia (Martín Luther King).

# Los diferentes espacios de mediación (2)

#### Hoy, veamos la mediación social del barrio

La mediación social se realiza aprovechando muchas veces las estructuras de proximidad, en Toluca, los Consejos de colaboración municipales, los coordinadores de derechos humanos, un centro cultural (club de escritores). Estas estructuras toman a su cargo el conjunto de los pequeños litigios que no son objeto de un tratamiento judicial. Se trata principalmente de estos diferendos que marcan la vida diaria de la colonia: conflictos de vecindad, familiares, pequeñas degradaciones de los bienes, malos entendidos entre jóvenes y adultos. Si se repiten, estos asuntos crean un clima de inseguridad sobre todo porque la policía, llamada en algunos casos, no está preparada para esta clase de conflictos. (...) El objetivo es valorar lo cotidiano, resolver las molestias educando a la responsabilidad de todos para una mejor cohesión social. El mediador se esforzará para acercar las dos partes y encontrar una salida al conflicto (Yvette Bailly. "La médiation, un signe des temps", ANV, invierno 98-99, p. 59-60).

### Léxico de la no-violencia

#### Interposición

La interposición es un método de intervención directa no-violenta que consiste en asumir una presencia en el lugar de un conflicto cerca de los que, luchando por el reconocimiento de sus derechos, son amenazados por la violencia de sus adversarios. Podemos interponernos en un conflicto que se desarrolla en nuestro país y que enfrenta sea dos grupos sociales rivales, sea un grupo social y los poderes públicos. (...) La misión específica de un grupo de interposición es la de favorecer una solución negociada del conflicto por la mediación y la conciliación (Jean-Marie Müller. Lexique de la non-violence, Saint Etienne, 1988, p. 41-42).

### Los grandes personajes de la no-violencia

Gandhi (algunas ideas acerca del primer no-violento del siglo XX).

Una de las personalidades más importantes y trascendentes del siglo XX, Gandhi permanece en la memoria colectiva de la Humanidad como símbolo de la acción política y reivindicativa fundamentada en el espiritualismo y en la resistencia pacífica. En 1915 fundó una comunidad el Sabarmati-Ashram, desde donde irradió toda su doctrina por la India. Pronto, su pensamiento y modo de vida fueron tomados como ejemplo de lucha contra el Imperialismo británico. La "no violencia" deriva de la "satyagraha" y es su consecuencia directa: la fuerza de la verdad hará que se imponga por sí misma, no mediante la violencia; por ello, el daño que nos es infligido no ha de obtener una respuesta violenta por nuestra parte, sino la confirmación de nuestra posición a modo de resistencia. Gandhi pensaba que para lograr la independencia de la India era necesaria una vía de lucha no violenta y la contribución directa de los individuos a la swaraj o autonomía. La swaraj solamente podía ser alcanzada después de una transformación individual, como consecuencia de haber rechazado lo negativo del modelo capitalista occidental de las ciudades - la maquinaría y las fábricas encarnadas en los ingleses para él - que creaba desempleo y pérdida de valores tradicionales en la India. Esta transformación liberaría interiormente a los individuos logrando después su liberación exterior por medio del autogobierno y la autosuficiencia impulsando el desarrollo autosuficiente y descentralizado de las aldeas. La autolimitación del consumo junto al gobierno colectivo llevarían a los autónomo hindúes su Independencia. (http://www.sipaz.org/documentos/ghandi/ghandi menu esp.htm#ORGANIZACION http://www.artehistoria.com/historia/personajes/7141.htm).

### Pasos a seguir (4)

Regresamos a la revisión de este proceso. El conflicto puede darse entre dos personas y buscar el diálogo puede ser tarea de cada uno de ellos o de un tercero interesado en que se resuelva. Se buscará entonces un mediador (ver arriba). De nuevo, un solo camino: buscar y obtener el diálogo.

Si el conflicto es entre una o varias personas y una institución, sea gubernamental o no, la búsqueda del diálogo puede ser mucho más ardua. En un primer momento se tratará de ubicar a la persona que puede tomar decisiones. ¡Cuidado! La práctica del violador es enviar segundones para hacer perder el tiempo y desesperarse. Una vez detectado, empezar el proceso de búsqueda del diálogo. Enviar un oficio no sirve para nada, se responderá con otro oficio y empieza la guerra de papel. Hay que estar frente a frente con quien puede actuar y buscar con él las seudoverdades, origen del conflicto.

# Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

1938-1939. En Japón Marchi Ueshaiba (1883-1969) crea el aïkido, nuevo arte marcial en un espíritu que se inspira en la no-violencia.

(En el próximo número, abordaremos el aïkido con más detalles).

Universidad Autónoma del Estado de México
Dirección electrónica: no-violencia 1@hotmail.com
juanparent@hotmail.com
Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U.
Cerro de Coatepec, C.P. 50110
Toluca. Méx.



